

La charla está dividida en tres fases: antes, durante y después de una manifestación. Aunque está bastante orientado a una manifestación ilegal o tensa de por sí, sería importante incorporar todo eso de forma más o menos automática para ir a cualquier tipo de marcha (al menos las cuestiones más básicas) como forma de integrarlo en nuestro día a día y porque a veces una manifestación legalizada y pacífica se convierte en algo distinto.

Consejos útiles a la hora de acudir a una manifestación



No Trace Project / Sin rastros, no hay caso. Una colección de herramientas para ayudar a anarquistas y rebeldes a **comprender** las capacidades del enemigo, **debilitar** los intentos de vigilancia, y por último, **accionar** sin ser atrapados.

Dependiendo de tu contexto la posesión de ciertos documentos podría ser criminalizada o atraer la atención, ten cuidado con los fanzines que imprimas y donde los almacenes.



ses de ADN. Aunque no les coincida con ningún perfil en las bases de datos genéticos, se forman bancos de información que pueden usarse posteriormente. Sería preferible deshacerse de todo eso mucho más adelante. Al hilo del ADN y del rastro genético que dejamos, es aconsejar también llevar guantes.

Organiza la vuelta

Deja cualquier objeto que pueda relacionarte con la manifestación al marcharte: banderas, pancartas, etc. Si se ha liado y se están produciendo detenciones, será muy obvio que vienes de ahí y poco importa en muchas ocasiones que tú hayas hecho algo o no.

No deshagas el recorrido de la manifestación, busca rutas alternativas por muchas vueltas que des.

No volváis en grupos numerosos, estos suelen llamar la atención. Tampoco solos por si te pasa algo y nadie se entera. Podéis ir unos cuantos juntos pero con distancia suficiente que os permita mantener un contacto visual constante.

En general: ¡permanece atento a todo lo que pase a tu alrededor, cuídate y cuida de los tuyos!

Consejos útiles a la hora de acudir a una manifestación

Texto original en español

2021

culturadelaseguridad.noblogs.org/consejos-utiles-a-la-hora-de-acudir-a-una-manifestacion

Maquetado

No Trace Project

notrace.how/resources/es/#consejos-utiles

bo, la represión también se tiene que abordar de manera colectiva.

Difundamos las detenciones

Hagámonos eco de las detenciones que han habido, el número de personas y las condiciones en las que están (si les han pegado, si les han soltado ya, si alguno se va a prisión preventiva, etc.). Aquí sí que predicaremos a los cuatro vientos en las redes sociales o donde sea, con cuidado y sin explicar nuestra participación de forma personal en dicha manifestación (si creemos que puede ser perjudicial), que ha habido represión en la manifestación y que hay detenidos.

El teléfono no es un medio de comunicación seguro

No comentes a través del teléfono los sucesos de la manifestación en primera persona. Se han dado casos de detenciones posteriores en los que la policía busca pruebas para imputar a la gente a través de conversaciones de teléfono.

Las paredes oyen

No comentes la jugada en los bares, en las redes, en la calle. No sabemos quién hay al lado. A nadie le importa de dónde vienes ni qué has hecho, ni las redes son el lugar donde exponer nuestra vida, o al menos, una parte comprometida de ella. La policía rastrea los perfiles de las personas más susceptibles de poder haber participado en según que acciones.

Quítate la ropa de cambio que llevaste

Cuidado donde la tiras porque no es la primera vez que recogen ropa negra del suelo u otros enseres y hacen ba-

Contenido

Introducción	3
Antes	6
Durante	12
Después	15

Introducción

Siguiendo la tónica de estar jornadas, que se han ido desarrollando en varios espacios de Madrid, como el Local Anarquista Motín o el C.S.O.J.A. La Atalaya, nos vemos aquí, en el EKO, en Carabanchel, para compartir una serie de aprendizajes y experiencias colectivas que sirvan para generar una *cultura de la seguridad* que nos fortalezca y nos de fuerzas para continuar una lucha, que por su propia naturaleza, se torna muy, muy desigual.

El objetivo del Estado de cara a cualquier manifestación, incluso las a priori «tranquilas» y simples marchas por la vía pública, es neutralizar cualquier conato de desborde, cualquier práctica divergente que pudiera alterar el normal desarrollo de la marcha fuera de los límites de la protesta consentida por el Estado y su, en teoría, «derecho de manifestación».

Resulta importante para esta charla remarcar que la naturaleza de los Estados, en su forma democrática, no es prohibir, ni eliminar derechos, tales como el de la manifestación, sino impedir que estas prácticas vayan a algo más, regularlas, mantenerla dentro de unos márgenes que sean fácil de gestionar por las fuerzas del orden y que la normalidad de la ciudad vuelva cuanto antes a ser una zona pacificada llena de zombis consumistas, trabajadores cabizbajos y un montón de policía y cámaras vigilando, siempre vigilando. La Ley y los derechos son la base sobre la que opera esa necesidad del Estado de regular todo y quitarle cualquier potencial de lucha y amenaza real para sus intereses y el de los poderosos. Es el marco legal sobre el cual la represión opera.

No obstante, últimamente si que estamos viendo que se están denegando manifestaciones y actos con la excusa

Acude al punto de encuentro

Deberíamos de haber establecido un punto de encuentro antes de ir a la manifestación (distinto al punto de encuentro del principio). Al terminar, lo conveniente sería ir allí y esperar el tiempo máximo que hayáis acordado. Si tras ese tiempo algún compañero no aparece, podéis voler a casa y esperar otro rato para ver si llegan noticias vía móvil, e-mail, etc. Si alguna persona sigue sin aparecer, podemos empezar a pensar que está detenida. Si eres tú la persona a la que va a llamar en caso de detención (no muy recomendable por si también te detienen o te pasa algo), en caso de poder atender la llamada, nos enteraremos. Si no lo eres, deberías de conocer a las personas encargadas para que éstas se pongan en contacto con el resto de compañeros.

No uses el teléfono para hablar de ello

No comentes por teléfono o redes la falta de un compañero antes de que se te notifique a ti. No sabemos si puede o no estar detenido o si simplemente ha perdido el móvil, se le rompió, le surgió algo en el camino y no pudo acudir al punto de encuentro, etc. Si tenemos algún tipo de intervención, será como darles información sobre una persona.

En caso de detención de una persona cercana

Nos pondríamos en contacto con su abogado y empezaríamos las gestiones pertinentes logísticas. Busca redes de apoyo, colectivos o proyectos que puedan echarte una mano en: abogados, cajas de resistencia, ayuda, difusión, etc. Si no tienes esa red, es importante que haya gente que pueda darte un impulso a la hora de tirar para adelante con todo lo que viene después. Al fin y al ca-

ha accedido a estos partes de entradas de urgencias por motivos de violencia policial en manifestaciones y han servido para detener a gente que estaba siendo buscada o de la que se trataba de verificar su identidad. Dejamos a elección personal el hecho de denunciar ante una agresión policial sin que hayamos estado detenidos. Si nos vamos al hospital porque nos han pegado y no nos han detenido, hay que considerar el anonimato puesto que las denuncias por violencia policial no suelen llegar a ningún sitio. Además, estaríamos afirmando que hemos estado en la manifestación cuando quizá esa información podría sernos perjudicial. En ese caso, diríamos que la lesión ha sido por cualquier otra cosa.

Si por cualquier motivo queremos denunciar, evidentemente tendremos que asumir que pueda la policía denunciarnos a nosotros y muchas más cosas relacionadas con el trascurso de la manifestación. Consideremos esto puesto que no es lo mismo que vayas a urgencias en calidad de detenido que no y en el caso de querer llevar a cabo la denuncia, debemos estar seguros de que nos hagan el parte de urgencias lo más detallado posible y que nos entreguen una copia. Este informe lo tiene que hacer un médico y no un técnico del SAMUR.

Alerta ante posibles ataques

Cabe la posibilidad de que en alguna ocasión los nazis puedan acercarse a reventar la manifestación, como ha ocurrido alguna vez, especialmente si es una marcha con temática antifascista. Ir en grupo y alertar a la gente si ves algo extraño o un grupo de nazis acercándose, hará que la gente se agolpe para intentar repeler el ataque.

Después

de la pandemia, algo que nos dice que podemos seguir hacia una tendencia todavía más restrictiva, menos permisiva, más censora y más autoritaria, que a pesar de ser así, seguirá siendo posible gracias a los mecanismos que tiene la democracia bajo los cuales están amparados todas estas cosas y muchas más. Porque no, no es una falsa democracia, es una democracia «plena» como se viene comentando últimamente en el show político y mediático, lo que pasa que como ocurre en ciertos países europeos últimamente, se están volviendo más autoritarias y menos «progresistas» que antes (entendiendo que el progresismo es simplemente una vertiente menos chunga de la democracia pero que no es en absoluto algo por lo que pelear, si no, algo que eliminar tanto de forma política como de forma social y mental en el imaginario de la gente).

Es esta premisa sobre la cual actúa el hecho represivo del Estado en las manifestaciones. Parece evidente que nos encontramos en un repunte de la movilización social callejera: bien sea por la olla a presión que han creado con este giro autoritario a nivel mundial en la gestión de la pandemia, bien sea por la nueva vuelta de tuerca a las condiciones de explotación y miseria que inevitablemente, trae un repunte de la movilización social.

Si además atendemos el hecho, de que ya en 2019, se vivía un clima de revuelta en muchas geografías del mundo interrumpida por la pandemia (no sin razón, la prensa hablaba de 2019 como «el año de las protestas») nos encontramos con un escenario próximo donde la tensión social va a generar muchas más situaciones de tensión en las calles. El Estado esto lo sabe, y la democracia y su aparato legal, también; así que la represión operará nuevamente, no como agente anulador de la protesta*,

que se da por inevitable, sino como agente anulador de su potencial. Potencial que pueda derivar en auténtica amenaza al orden establecido y del que puedan surgir formas nuevas de entender la vida y el la forma en la que la vivimos.

Así pues, todos estos consejos no buscan llamar a nada, ni incentivar nada, hay multitud de charlas, propaganda, difusión, debates y situaciones de diversa índole donde profundizar, cada cual donde se sienta más cómodo y afin. Estos consejos buscan protegernos, otorgarnos individual y colectivamente herramientas prácticas y teóricas para enfrentar la necesaria acción represiva del Estado y su mano ejecutora: los cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado. Solo la ingente cantidad de recursos que el Estado destina a esto debería hacernos entender que las fuerzas son tremendamente desiguales.

Esta recopilación de consejos, son una serie de ideas que se han transmitido desde siempre, de generación en generación y no pretenden darse desde una posición autoritaria o de «quien enseña frente a quien aprende». Aprendemos todos todo el rato gracias a la puesta en común en espacios como este, pero sobretodo en la práctica, haciendo y equivocándonos. Para nosotros, esto que exponemos a continuación, son el *ABC* de las luchas, de la seguridad y de la auto-organización y la mayoría de estas cosas que planteamos, son posibles si actuamos en colectivo. Por lo tanto, partiendo de esta base, en la medida de lo posible no ir solo a una manifestación sería lo recomendable y funcionar en grupos de afinidad, la situación óptima de cara a plantear todo estos consejos.

Todo esto también aporta unos conocimientos que pueden ayudarnos a estar preparados en todo lo que podamos, reafirmarnos y evitar espantadas de cara a la evi-

gico atender a alguien teniendo en cuenta que no queremos hacer daño a nadie por desconocimiento. Lo suyo sería sacar a la persona del foco de la agresión para evitar que sea pisada, que le den un pelotazo, que no pueda respirar porque han echado gas, etc. y la llevaremos a un lugar seguro. Ahí tendremos que tomar una decisión dependiendo de la gravedad.

Contribuyamos a evitar avalanchas, desbandadas y carreras

Para evitar avalanchas o evitar salir corriendo a la primera lo mejor es formar bloque, mantener más que nunca en los momentos más tensos el contacto físico y visual con los nuestros, agarrarnos si es preciso y tratar de retroceder ante un porrazo de la forma más tranquila posible, es decir, retrocediendo como acto reflejo y para evitar el daño, pero sin echar a correr descontroladamente o animando a que el resto lo haga. Cuanto más separados estamos, más peligrosa se puede volver la situación en cargas y agresiones policiales.

En caso de heridos

En caso de heridos y de no poder solucionar entre nosotros la situación, dejamos un par de opciones de cara a acudir a centros sanitarios.

Si necesitas acudir a un centro de salud u hospital y no quieres que se te relacione con la manifestación (y si no se ha avisado a emergencias porque la situación no es de extrema gravedad y podemos ir por nuestro propio pie), recomendamos ir a un centro del salud u hospital que esté lejos de la manifestación. En teoría los centros sanitarios no deberían de dar información sobre las pacientes pero se han dado casos en los que la policía

Ten en cuenta a la policía secreta

A veces van de 10 en 10 (estos suelen quedarse fuera de las manifestaciones para detener en caso de descentralización) y son más fáciles de identificar. Los que suelen colarse dentro son los más difíciles, van encapuchados, de negro, menos cantidad, etc.

Si puedes, intenta evitar la detención de alguna persona

Muchas veces pensamos que no podemos evitar algo así pero se han dado muchos casos en los que la gente ha evitado detenciones a base de tirar del brazo de la persona detenida o de cualquier otro tipo de estrategia. Valora la situación siempre, tu grado de exposición y las posibilidades, pero contempla esta opción como algo posible.

Mantén a raya a los periodistas

Los periodistas son buitres que buscan carnaza y la mejor fotografía. Procura evitarlos y evitar que graben acontecimientos que puedan ser utilizados como prueba contra compañeros/as. Graban caras, ropa, momentos, acciones, calles, grupos de personas, conversaciones, etc.

Evita ser grabado (en general)

Tanto por periodistas como por gente de forma personal o medios de contra-información que no conozcas. Y por supuesto, ¡no grabes!.

Ayuda a quien pueda necesitarlo

Si está en tu mano y tienes los medios, presta ayuda a las personas que están a tu alrededor ante agresiones policiales, avalanchas, tropiezos, aplastamientos, etc. Es ló-

dente represión que estamos sufriendo y la que está por venir. Recordamos que tras las movilizaciones por Haseel, ha habido más de 150 detenidos en todo el Estado, al menos 10 personas fueron enviadas a prisión de las cuales, a fecha de hoy, aún permanecen 7.

Tras esta pequeña introducción, damos paso al motivo de la charla, la cual hemos querido dividir en tres fases: antes, durante y después de una manifestación. Aunque está bastante orientado a una manifestación ilegal o tensa de por sí, sería importante incorporar todo eso de forma más o menos automática para ir a cualquier tipo de marcha (al menos las cuestiones más básicas) como forma de integrarlo en nuestro día a día y porque a veces una manifestación legalizada y pacífica se convierte en algo distinto.

Antes

Ten en cuenta el carácter de la manifestación

Si es legal o ilegal. También ten en cuenta hasta dónde quieres llegar tú en base a tu predisposición, posibilidades, estado de ánimo y físico, etc.

Conoce y estudia el recorrido de la manifestación

Esto nos puede ayudar a tener un plano general de las calles por las que vamos a pasar, las calles que cruzan, metros cercanos, cámaras o cualquier cosa que nos pueda resultar útil.

Infórmate sobre la convocatoria

Si hay convocantes públicos, procura saber quienes son, si han puesto abogados a disposición, un contacto con

ellos, etc. Puede ser útil después en caso de necesitarlo. Si no los hay, no pasa nada y no hay que desconfiar necesariamente. Muchas veces quienes convocan optan por hacerlo así para no dar nombres o porque no existe un «ente» convocante como tal. A veces este formato conlleva a algunas personas a desconfiar, pero desde aquí no animamos a acudir sólo a convocatorias con siglas porque eliminaríamos una interesante forma de llamar a la calle que ha ocurrido siempre y seguirá ocurriendo. Creemos que hay formas a nuestro alcance para comprobar si la convocatoria es o no fiable.

Ten en cuenta que puede haber controles previos

Valora que cosas quieres llevar encima teniendo en cuenta que es muy posible que la policía te pare antes de llegar a la manifestación.

Vístete cómodo y seguro

Elige ropa que te permita agilidad y fácil movimiento. Es mejor la ropa más ancha, sobretodo en la parte de arriba, puesto que si intentan agarrarte para detenerte, es más fácil desengancharse que si tiran de tu brazo directamente. Considera llevar algún tipo de protección (como casco, máscara anti-gas, gafas, pañuelos, chaquetas de moto, etc.), si lo crees pertinente en función de lo que te vayas a exponer, cual sea tu plan o el carácter de la manifestación.

En el caso de que tiren gas lacrimógeno, se puede llevar un spray con una mezcla de 50% de agua y 50% de «Almax» (un medicamento contra la acidez estomacal) que ayuda a bajar los efectos. Se puede echar antes (a modo de capa protectora) o una vez estamos bajo los efectos del gas.

tenerlo cargado al 100%, llevar una batería auxiliar, no tener activa tu ubicación y descargarte una aplicación para el borrado de metadatos.

Valora cuándo sumarte a la manifestación

Si quieres evitar un control policial, con cacheos e intimidaciones y porque valoras tu privacidad, puedes unirme más adelante a la marcha, una vez empezada o que algún compañero adelantado informe de dónde hay controles. Sopesa los pros y los contras.

Durante

Considera cubrirte la cara

Ten en cuenta que no es suficiente con la mascarilla y somos perfectamente reconocibles a pesar de llevarla. Los novedosos sistemas de reconocimiento facial son capaces de sacar patrones biométricos a través de nuestros ojos, entre otros parámetros.

No digas nombres de personas en alto

No sabemos a quién tenemos al lado, mejor no facilitar nombres de compañeros.

Elige una palabra clave para tu grupo

En caso de desbandada, elige una palabra que puedas gritar al aire para encontrarte con las personas con las que ibas. Es un método muy útil en manifestaciones muy multitudinarias en las que se producen carreras o desbandadas y es fácil perdersenos de los nuestros.

Deja aviso a tus compañeros y/o amigos

En caso de que te detengan, hay cosas importantes que el resto debería saber, como por ejemplo, si estás tomando alguna medicación que tengan que llevarte a comisaría, si tienen que llamar al trabajo, si hay que avisar o no a familiares o convivientes, etc. En general, todo lo que creas importante en caso de que puedas acabar detenido. Estas personas también pueden ser aquellas que nos den su teléfono (y que también apuntaremos en la piel) para llamar en caso de que estés detenido.

Mantén comunicación constante con tu grupo

Acuerda con las personas que vayas, mantener comunicación constante, contacto visual y físico. Intentad manteneos informados ante cualquier cambio: retirada, cambio de planes, etc. para no echar en falta a nadie sin saber porqué.

Establece un punto y hora de encuentro

Establece un punto y hora de encuentro con tu grupo de afinidad o personas con la que vayas. Lo suyo es hacerlo tanto antes de ir como al finalizar para poder encontraros en un lugar tranquilo para comprobar que estáis todos bien. El punto de encuentro del final no debería de ser el mismo que el del inicio.

No lleves teléfono móvil

Nosotros no recomendamos llevar teléfono móvil a determinadas manifestaciones o acciones porque facilita un rastro de tu ubicación. Si crees que tienes que llevarlo por algún motivo o porque consideras que estarás más al margen de la manifestación o tu función en la misma es la de atender alguna emergencia, considera

En el caso de la protección de los ojos, de cara a los peletazos de goma, facilitamos una referencia de una marca de gafas que es resistente a impactos a alta velocidad: G-2890 AF-AS103M (de policarbonato).

Cuida la estética

No lleves *pintas* si tu objetivo es entrar en la manifestación sin que te identifiquen o te filien de primeras. La policía se va a fijar antes en alguien así y lo más probable es que te paren y te identifiquen.

Tapate cualquier seña de identidad personal

Los tatuajes, colores y cortes de pelo, pendientes, etc. son detalles que nos hacen fácilmente identificables.

Evita engancharte o desgarrarte

Los pendientes y el pelo son dos elementos que pueden jugaros malas pasadas. Ante un tumulto de gente, empujones, etc. cualquiera podría enganchar su jersey en tu pendiente y generar un desgarrar. En cuanto al pelo, siempre es mejor llevarlo atado para mayor comodidad y para evitar tirones de parte de la policía, por ejemplo, para tirar de ti y detenerte o para agredirte sin más.

Lleva un pequeño kit de recarga de energía

Siempre está bien llevar agua, algo de comida o de bebida energética, azúcar o algo que nos produzca un aporte de energía rápido. Es posible que se den situaciones de cansancio, bajadas de tensión, etc. por permanecer mucho tiempo corriendo, en un mismo sitio

Considera llevar un pequeño botiquín

Si vas en grupo, no hace falta que lo llevéis todos, con que una persona lo tenga sería suficiente. Puedes llevar material básico para curar alguna herida o para algún golpe leve, como por ejemplo, vendas, alguna crema, reflex, desinfectante, etc.

Lleva dos prendas de ropa

Elige ropa que vayas a llevar al inicio de la manifestación y ropa que te puedas poner en caso de que haya problemas y necesites cambiarte. Hay posibilidad de que puedan analizar el ADN de la ropa si esta se encuentra cerca de la manifestación o acción por tanto, no sería prudente deshacerte de ella en el mismo lugar. La toma de ADN es una herramienta policial más que no siempre se usa, pero está ahí para cuando quieran disponer de ella.

Lleva dinero en efectivo

Las tarjetas dejan rastro y además, pueden ser aparatosas. Cuenta con que puedes necesitar coger un taxi refugiarte en algún bar.

Guarda bien el D.N.I.

No es muy buena idea dejarlo con las demás cosas en la mochila puesto que si la pierdes, estarás perdiendo también tu identificación con un posible problema añadido. Puedes guardarlo en cualquier sitio seguro como bolsillos con cremalleras.

Cabe mencionar la opción de no llevar encima el DNI y que te identifiquen

en la comisaría. Esta estrategia se ha usado en algunas ocasiones como forma de no ser identificables en un acto así, pero es útil cuando mucha gente lo hace y la policía se ve desbordada y no puede identificar a las todas las personas en comisaría por falta de medios. Si solo hacen esto algunas personas, las llevarán a igualmente, las separarán del resto, estarán perdiendo mucho tiempo y el efecto será el contrario. Por lo tanto, comentamos esta opción como válida a modo estratégico pero está bien analizar la situación antes, puesto que no tampoco es interesante restar gente de la convocatoria a cambio de no identificarnos. Lo mejor para conseguir entrar y que no nos retengan antes, es no ir de una forma llamativa.

Anota teléfonos importantes

Y mejor anótalos en la piel. Puedes apuntar el nombre del abogado (el número no es necesario) y un par de teléfonos a los que llamar. Tenemos dos llamadas en caso de estar detenidos: una la hace el policía y otra la hacemos nosotros.

No vayas solo

○ al menos, comunica a la gente cercana que vas a ir para que puedan estar pendientes de tu llegada o de lo contrario, en caso de que te haya pasado algo.